

¡CONOZCA Y EXIJA SUS DERECHOS!



🚩 **Procesos Judiciales:** divorcios y separaciones, demandas de alimentos, reglamentación de visitas, interdicción por demencia, levantamiento de patrimonio de familia, nombramiento de curadores, sucesiones y adopciones.

🚩 **Trámites Notariales:** separación de bienes, liquidación de sociedades patrimoniales, testamentos y sucesiones, cambio y corrección de nombres, afectación a vivienda familiar y minutas.

🚩 **Consulta en Casos de Violencia:** sensibilización, tratamiento terapéutico en asocio con psicología, medidas de protección y denuncias por maltrato.

Servicio Jurídico de Profamilia

Abogadas expertas en Derecho de Familia



PROFAMILIA

COLOMBIA

PREGÚNTELE A PROFAMILIA LÍNEA 01 8000 1 10900

Carrera 15 No. 34 - 47 Teléfono: 339 0953

Correo electrónico: juridico@profamilia.org.co Página Web: www.profamilia.org.co



Rehaciendo Saberes



TomarNos en serio... Mujeres y Prácticas de Resistencia Civil Nohema Hernández	7
El feminismo de la diferencia: Un ejercicio de resistencia práctica... Victoria Sendón de León	11
El nuevo rol de las mujeres en la promoción de la paz Andrée Michel	37
Hacer visible la oposición política de y desde las mujeres: Un imperativo ético... Juanita Barreto Gama	50
Abriendo caminos a la Irreverencia (II) Florence Thomas y Juanita Barreto Gama	60

Sueños, Imágenes y Símbolos



"De las mujeres" La obra de María Clara Echeverri	65
Conversaciones con Virginia Woolf Lina María Céspedes	66
Una niña mala Montserrat Ordóñez	73
Canto sacro para mi cuerpo profano Carlos Iván García	75
Poemas Anabel Torres	78

Dossier



La resistencia desde la espiritualidad. El caso de Bojayá Nubia Castañeda	81
Galería de Mujeres Irreverentes Dora Isabel Díaz	89

Noticias en Otras Palabras



Las Mujeres y los Libros





CONOZCA

EN OTRAS PALABRAS...

Publicación Especializada Editada por
Grupo Mujer y Sociedad, Escuela de Estudios de Género
de la Universidad Nacional de Colombia, Corporación
Casa de la Mujer de Bogotá

Directora
Florence Thomas

Comité Editorial
Juanita Barreto G., Dora Isabel Díaz, Norma Enríquez,
Nohema Hernández G., Zully Moreno Villamizar, Patricia
Prieto, María Eugenia Sánchez, Florence Thomas

Colaboraron en este Número
Juanita Barreto G., Nubia Castañeda, Lina María
Céspedes, Guiomar Cuesta, Dora Isabel Díaz, Norma
Enríquez, Carlos Iván García, Nohema Hernández G.,
Zully Moreno Villamizar, Patricia Prieto, Pilar Restrepo,
Olga Amparo Sánchez, Victoria Sendón de León,
Florence Thomas, Anabel Torres

Ilustraciones
María Clara Echeverri

Diseño y Diagramación
Soraya Tobón
soraya_tobon@007mundo.com

Preparación Editorial
Universidad Nacional de Colombia
UNIBIBLOS
unibiblo@dnic.unal.edu.co

**Coordinación Administrativa,
Circulación, Suscripción y Publicidad**
Zully Moreno Villamizar

Horario de atención
Miércoles de 2 a 5 p.m.
Escuela de Estudios de Género
Unidad Camilo Torres
Bloque B 6 • Oficina 604
Universidad Nacional de Colombia
Tel. 0571 - 316 50 00 ext. 18614 • Bogotá D.C.
otraspalabras@latinmail.com

Distribuido en Colombia por
Siglo del Hombre Editores
Cra. 32 No. 25-46 • Bogotá D.C.
Tel. 0571 - 337 77 00



*Serie: "De las Mujeres"
Obra de María Clara Echeverri*

Para la composición de esta Revista se utilizaron caracteres
Goudy Old Style BT, Humanist 521 BT y Phyllis

ISSN: 0122-9613



Editorial

El incesante escalamiento de la guerra y la persistencia de pretensiones autoritarias y militaristas, legado de una organización patriarcal que - pese a los signos de debilitamiento-, crea mecanismos para reproducirse, nos obligó a optar por una lectura de procesos de resistencia y prácticas de irreverencia, a menudo desconocidos, ignorados o invisibilizados en los estudios históricos tradicionales. Cada uno de los artículos que conforman esta edición constituye apenas una muestra de éstas múltiples experiencias de mujeres en diversos lugares y momentos de la historia.

Resistencia e irreverencia son dos conceptos estrechamente relacionados en el accionar de las mujeres. La irreverencia se inicia generalmente por un NO. No a lo tradicionalmente difundido; no a los modelos de comportamiento dominantes; no al discurso patriarcal; no al deber ser femenino estereotipado por los medios, e incluso, no a lo políticamente correcto. La resistencia se gesta lenta y a veces silenciosamente; tiene la fuerza del acontecer cotidiano para hacer frente a las situaciones límites; construye de modo persistente alternativas para denunciar los abusos sistemáticos del ejercicio del poder; genera estrategias para sortear las arbitrariedades de una organización social inequitativa.

Resistir en su sentido político significa frecuentemente desobedecer y por tanto volverse irreverente. Sin irreverencia, la historia de las mujeres se hubiese detenido



para siempre y nuestra revolución pacífica nunca hubiera podido ocurrir. Sin resistencia las mujeres no hubieran sobrevivido a la discriminación y a la exclusión.

La irreverencia y la resistencia, individuales o colectivas, de millones de mujeres nos han permitido resignificar paulatinamente nuestra manera de habitar el mundo y conferir sentido a la existencia.

En el actual contexto colombiano, marcado por los estragos del neoliberalismo salvaje y de la guerra interna, nos pareció pertinente registrar la importancia de las resistencias y las irreverencias, para reivindicar su potencial transformador. Con este fin, la sección *Rehaciendo Saberes* se inicia con una revisión analítica de los desarrollos conceptuales y políticos de la resistencia, realizada por Nohema Hernández. Dicha revisión proporciona los fundamentos teóricos en los que se apoya esta edición. Victoria Sendón de León, feminista española, nos deleita con un cuestionamiento a los paradigmas de un saber patriarcal y de su discurso fragmentario y dicotómico. En esta misma línea formula críticas al feminismo de la igualdad develando sus límites, identificando sus contradicciones y descubriendo la necesidad de trascenderlo mediante los aportes del feminismo de la diferencia. Volviendo al concepto de resistencia, Andrèe Michel, feminista francesa, nos presenta una reflexión alrededor del rol de las mujeres en la promoción de la paz a lo largo de la historia; la autora muestra claramente como la guerra nunca fue una solución para las mujeres, ni en el siglo XVI ni en el siglo XXI. Hacer visible la oposición política de y desde las mujeres como un imperativo ético alternativo a la guerra es la propuesta de Juanita Barreto Gama, quien presenta propuestas para construir un hacer político desde la vivencia, que pasa por el reconocimiento de los cuerpos y de la subjetividad. Esta sección se cierra con una ampliación del léxico titulado “*Abriendo caminos a la irreverencia*” iniciado en la revista No. 6 editada en julio-diciembre de 1999.



La sección *Sueños, Imágenes y Símbolos* se inicia por una semblanza de la artista que ilustra esta edición, María Clara Echeverri. Le siguen cuentos, ensayos y poesías cuyo hilo conductor estimula imaginarios y representaciones que animan la desobediencia como una alternativa para recusar los roles prescritos.

Nuestra sección *Dossier* se abre con una crónica de resistencia de mujeres de Bojayá, desde la particular mirada de Nubia Castañeda, quien refiere las posibilidades que la experiencia religiosa brinda para enfrentar situaciones límites de barbarie en un país que pareciera haber perdido su posibilidad de asombro frente a las masacres, la violencia y la destrucción. En esta sección, como invitación a descubrir las posibilidades creadas por la decisión de transgredir el “orden establecido”, quisimos presentar una selección de algunas mujeres cuyas irreverencias han tejido terca y tesoneramente la trama de nuestras resistencias, y por ende de nuestra liberación alrededor del mundo y en diferentes momentos de la historia. Hubieran podido ser muchas más; solo es una muestra de algunas de ellas.



Tal vez por el contexto socio-político actual del país, la sección *Noticias* hizo una selección de algunos eventos destacados en el acontecer de las mujeres en los últimos meses tales como la marcha de las mujeres por la vida y contra la guerra realizada el 25 de julio pasado y la decisión de las compañeras de la OFP de no pagar el impuesto de guerra, ejerciendo el derecho a la objeción de conciencia como principio ético-político. En esta sección reportamos también varias declaraciones de grupos de mujeres y jóvenes en contra de la guerra.

Con las reseñas que hacen parte de la sección *Las mujeres y los libros* nuestras lectoras y lectores podrán explorar otras posibilidades de resistir para conferirle nuevos rumbos a la historia. ♦

Desarmarnos con Amor

Un programa para detectar, prevenir, atender y sancionar la violencia intrafamiliar y sexual en las familias bogotanas

Desarmarnos con Amor busca fomentar en las familias y la comunidad, conductas solidarias y amables, así como formas para la resolución pacífica de los conflictos, atendiendo de manera prioritaria a mujeres, niñas y niños. Este programa forma parte del Objetivo Familia y Niñez del Plan de Desarrollo 2001 – 2004 *BOGOTÁ PARA VIVIR todos del mismo lado*, dirigido a intervenir las problemáticas de violencia intrafamiliar y sexual.

Desarmarnos con Amor es una apuesta de trabajo distrital, intersectorial e interinstitucional, en la que el Departamento Administrativo de Bienestar Social interviene mediante la identificación de los casos y la prevención de las problemáticas; la recepción de denuncias y la toma de medidas de protección es competencia de la Secretaría de Gobierno y la atención en salud de las víctimas es asumida por la Secretaría de Salud. Esta labor de coordinación y responsabilidad interinstitucional permite que la problemática de violencia intrafamiliar y sexual sea atendida de forma integral, desde las perspectivas de derechos humanos y de género.

Desarmarnos con Amor propone aumentar la revelación, identificación y denuncia efectiva de casos de violencia intrafamiliar y sexual, así como mejorar la calidad del servicio de atención, de manera especial a mujeres, niñas y niños.

Información

Departamento Administrativo de Bienestar Social del Distrito – DABS
Calle 11 No. 8-49 Oficina 506 • Teléfono 344 64 00 Extensión 1065
www.bienestarbogota.gov.co

